

## Editorial

Este ejemplar está integrado por cuatro trabajos, cada uno de ellos estructurados bajo la premisa de la Medicina Social y la Salud Colectiva; que considera a la salud como un objeto de estudio donde se buscan explicaciones sobre los determinantes del problema salud-enfermedad, así como el estudio de la respuesta social organizada.

El estudio del género masculino es un campo de reciente interés y en su trabajo titulado *Identidad Masculina y Salud Mental*, Irina Lazarevich junto con Fernando Mora-Carrasco establecen que dentro de las razones para su desarrollo está la observación de que ciertas características de la socialización masculina predisponen a conductas poco saludables, además enuncian como otro elemento la sobre-mortalidad de los hombres en edad productiva por causas destructivas. Por último, destacan el aumento de la flexibilidad del empleo y cambio de los patrones salariales, la incorporación de las mujeres en los espacios laborales y educativos, y los movimientos feminista y homosexual como los factores sociales que propician el análisis de la identidad masculina.

Andrea Angulo Menassé en *El sur maquilador*, plantea como problema la situación de las plantas maquiladoras en el contexto nacional-regional donde se han establecido; discutiendo algunas ideas en relación al trabajo maquilador e implicaciones políticas y sociales que esta dinámica laboral puede traer, así como los posibles costos del Plan Puebla-Panamá para el país.

Pasqualina Curcio Curcio en su trabajo *El gasto en salud antes y durante la Revolución Bolivariana en Venezuela*, realiza un análisis del gasto en salud durante la Revolución Bolivariana (1999-2007), midiendo su relación con los resultados en salud privado y evidenciando una recomposición del gasto público que el Ministerio de Salud y el Instituto Venezolano de los Seguros Sociales históricamente han ejercido sobre el total del gasto observando además una fuerte asociación inversa entre el gasto público en este sector y los indicadores de mortalidad relacionados con enfermedades que requieren un alto componente de atención en servicios de salud.

Marta Jiménez y Ma. de los Ángeles Garduño presentan en su artículo *El aborto un grave problema de salud entre las mujeres en el IMSS en el 2007*, una perspectiva de género sobre los determinantes que inciden en la etapa reproductiva de las mujeres trabajadoras, problema que impacta gravemente su salud, debido a la condición y la situación en la que ellas nacen, crecen, se reproducen o incluso mueren.